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以1比0击败大阪樱花U16队，勇

夺2023年明日之星冠军杯冠军之后，蔚

山现代队的孩子们在浦东足球场尽情

欢庆胜利。面对记者，该队主教练玄英

珉已经开始期待来年的上海行，“一周

踢五场比赛非常疲劳，但球员们坚持到

了最后。与此同时，我更想感谢上海举

办的明日之星冠军杯，这是一项质量非

常高的青少年比赛，各方面细节也都做

得非常好，接下来我们会继续努力，争

取在明年回到这里的时候能踢出更高

的水平，为大家呈现更加精彩的足球。”

胜利者毕竟只有一位，对于来自世

界各地的八支参赛队来说，享受相互交

流和学习的机会才是更重要的事情。

率领上海队参赛的年轻教练陶金透露

称，虽然明日之星冠军杯只举办了两

届，但已经成为了国内同行极为羡慕的

赛事，“同样在搞青训的前国脚周海滨

就打电话和我说，他非常羡慕上海这项

比赛，能够和欧洲、亚洲的顶级俱乐部

梯队比赛，对于16岁的年轻球员来说非

常难得。”在陶金的记忆中，此前国内更

热衷于邀请欧洲豪门一线队来中国参

加友谊赛，如今能够投入资金邀请一流

青训梯队来华交流，更具有前瞻性，“虽

然这次上海队的成绩不好（第七名），但

队员们通过比赛增长了见识。他们亲

眼看到了‘足球原来还能这样踢’，明白

了别人到底比自己强在哪里，再多训练

和国内比赛都无法换回这样的经验。”

同样希望通过这项赛事让年轻球

员增长见识的还有越南PVF足球学院

技术总监埃里克 ·莱昂。在葡萄牙波尔

图队与大阪樱花的半决赛开始前，他甚

至“祈祷”后者能够获胜进入决赛。“我

这么做并不是因为大阪樱花和我们都

是亚洲俱乐部，而是因为我希望队员们

能够在季军争夺战中获得与波尔图队

对决的机会。”莱昂在接受记者采访时

表示，自己队伍中的绝大部分成员此前

从未出国参赛，因此他们倍加珍惜每一

分钟比赛时间，“孩子们之前从来没有

和葡萄牙的青训队伍比赛过，这是一次

完全不同的体验，将让他们受益匪浅。

非常感谢上海能举办这样一项高水平

的赛事，我们希望每年都能获得邀请。”

不止亚洲球队，强大的英格兰足球

也感受到了全新的体验。小组赛第二

轮，由本 ·切纳里率领的托特纳姆热刺

U16队仅以2比1惊险击败上海队，从比

赛过程来看，上海队在下半时还占有一

定优势，错过了两三次绝佳机会。切纳

里表示，上海队表现出的水准给自己留

下了深刻印象，“在我们的日常训练中，

纪律和执行力始终处于非常重要的地

位。让我惊讶的是，上海队在比赛中表

现出的纪律性和执行力同样出众。这

批中国年轻球员应该为自己的表现而

自豪，上海队给我们制造了很多麻烦，

在进攻中非常有创造力。”切纳里认为，

对于麾下这批热刺梯队球员来说，明日

之星冠军杯是一次非常好的历练，“球

员们需要反思自己在比赛中的表现（未

能进入四强），并从中吸取经验。”

通过比赛感受世界各地风格不同

的足球，同时看清自身的优点和弱点，

将给上海足球带来宝贵财富。正如陶

金所说，之前中国足球热衷于照葫芦画

瓢，但事实证明照抄并不能起到效果，

“希望未来能有更多这样的交流比赛，

只有足够多的实战才能让球员们真正

学到别人的长处，再结合自身的情况逐

渐吸收。我始终认为，中国足球不能总

是‘抄人家作业’，只有形成了适合自身

特点的战术打法才能弯道超车。”

弯道超车对于今天的中国足球来

说还很遥远，但通过比赛“真正明白别

人究竟强在何处”，就是进步与提高的

基础。仅从这一点来看，明日之星冠军

杯的举办便已经有了充分的意义。

明日之星冠军杯落幕，各参赛队为赛事平台点赞

足球青训离不开高质量实战交流
■本报记者 陈海翔

明日之星

冠军杯昨天在

上海落幕，韩国

蔚山现代 U16

队（黄蓝条纹球

衣）击败大阪樱

花夺得冠军。

本报记者

陈龙摄

由成耀东执教的中国男足国奥队

本周将踏上冲击巴黎奥运会资格的征

程。周三晚，国奥队将亮相2024年

U23亚洲杯预选赛，坐镇大连主场迎

战阿联酋队。U23亚洲杯即巴黎奥运

会资格赛，亚洲杯预选赛首战对阿联

酋，对中国国奥队就是决定性一战。

国奥队与阿联酋、印度、马尔代夫

分在G组，此后将在9月9日和12日

先后出战印度和马尔代夫。

根据赛制，预赛11个小组的头名

和四个成绩最好的第二名晋级明年在

卡塔尔举办的U23亚洲杯，亚洲杯前

三名晋级奥运会。由于缺席上届U23

亚洲杯，中国国奥队只能以第四档次

身份参与小组抽签，与阿联酋、印度、

马尔代夫同组已属签运不错，而且中

国是唯一一个来自第四档次的预选赛

东道主。

国奥队主帅成耀东此前多次明确

表态，球队的参赛目标就是以小组第

一身份晋级。首战对手阿联酋队就是

中国队争夺头名的唯一竞争者。在计

算各组第二名成绩排名时，将不计算

与本组末名的成绩，这意味着如果一

旦输给阿联酋，国奥队很可能难以成

为四个成绩最好的小组第二之一。因

此，国奥队的目标只能是保平争胜。

正在大连集训的国奥队已与土库

曼斯坦国奥队踢了两场热身赛，8月

29日0比2告负，9月1日1比0小胜。

本周出战奥运资格赛

国奥队首战即关键

■本报记者 谷苗

■本报记者 陈海翔

本报讯 （记者谷苗）财政部8月

31日发布《中华人民共和国财政部公

告2023年第40号》公告，详细披露了

2022年彩票公益金筹集分配情况和

中央集中彩票公益金安排使用情况。

2022年，全国发行销售彩票4246.52

亿元，共筹集彩票公益金1152.59亿

元。其中，体育彩票机构发行销售彩

票2765.22亿元，筹集公益金677.47亿

元，占全国筹集彩票公益金一半以上。

2022年中央财政安排彩票公益

金支出637.68亿元，其中，补充全国社

会保障基金402.4亿元；中央专项彩票

公益金168.22亿元，用于国务院批准

的社会公益事业项目；民政部33.53亿

元，用于资助老年人福利、残疾人福

利、儿童福利等方面；国家体育总局

33.53亿元，用于落实全民健身国家战

略，提升竞技体育综合实力，加快推进

体育强国建设。

一串串亮眼数据、一件件民生实

事，托起百姓幸福梦。中国体育彩票

肩负责任初心和公益使命，牢固树立

以人民为中心的思想，坚持在高质量

发展中保障和改善民生，所筹集的公

益金，除了奋力开创体育强国和健康

中国建设新局面，在乡村振兴、文化公

益事业、医疗、养老、教育等民生领域

持续作出新的重要贡献。

体彩公益金托起幸福梦

2023年世界田联钻石联赛厦门站的

男子百米大战赛场，汇聚了2019年世

锦赛冠军科尔曼、2022年世锦赛冠军科

尔利以及东京奥运会冠军雅各布斯等一

干名将。然而在厦门白鹭体育场，最热

烈的现场欢呼声送给了第二道出发的谢

震业。当苏炳添因伤暂别百米跑道，30

岁的谢震业正独自扛起中国短跑的

大旗。

今年6月，苏炳添宣布因身体原因

放弃世锦赛和亚运会，并提前结束2023

赛季。一时间，所有的压力与期待都落

在谢震业的肩头。19岁代表国家队出战

伦敦奥运会，24岁时在全运会百米飞人

大战上战胜苏炳添夺冠，除苏炳添外

唯一一位百米跑进 10秒的中国运动

员……就履历而言，谢震业担得起这个

重任。期待蜂拥而至，随之而来的是压

力。在今年田径亚锦赛男子200米决赛

中，谢震业在出弯道后突然减速，最终以

20秒66无缘领奖台，一时间站上舆论的

风口浪尖。赛后谢震业在社交媒体公开

道歉。

本次钻石联赛厦门站的比赛现场聚

起大量谢震业的粉丝。作为中国田径

“老将”，谢震业已经很适应这样的场面，

尽量满足每位粉丝与志愿者的签名要

求。而在赛前发布会上，几乎所有的国

内记者都将问题抛给他，被问到最多的

自然是关于冲击10秒的期待与准备。

谢震业此次出战钻石联赛正赛，是今年

中国短跑首次亮相世界大赛。谢震业赛

前很期待这场高水平对决，“今年我的

目标一直是打破10秒，但一直未能如

愿。和高手一起比赛时会更加兴奋，能

激发我发挥出最佳状态，取得更好的成

绩——打破10秒。”

最终第二道起跑的谢震业以10秒

12名列第八，这个成绩难言理想。赛后

面对关于“为何未能实现赛前目标”的提

问时，谢震业并未回避，“这次和这些高

手同场竞技，能感觉到从起跑开始就有

明显的节奏差。我的起跑节奏太慢了，

可能是因为太长时间没有参加高水平比

赛。而这个层面的高手对决不存在后程

发力追赶。”

杭州亚运会上，谢震业将放弃此前

主攻的200米，专攻100米和4?100米接

力，但前景不容乐观。本赛季亚洲男子

百米前十选手中有六名日本人，中国队

只有谢震业一人上榜，名列第四，而前三

名萨尼布朗、柳田大辉、桐生祥秀今年最

好成绩分别为 9秒 97、10秒 02、10秒

03。谢震业领衔的中国接力队在亚锦赛

上仅收获银牌，在日本队未参赛的情况

下意外不敌泰国队。

无疑，中国田径男子短跑队正迎来

新老交替的阵痛期。谢震业坦言，短跑

项目有自己的周期，强如美国和牙买加

也有过相对的低潮期，“中国队其实也正

处于这个周期当中。日本队能取得现在

的成绩是因为他们的实力确实强大。我

们不能抱有侥幸心理，不能指望哪个对

手发挥失常后通过捡漏获胜，这是不长

远的。”三周后的杭州亚运会上，中国

男子短跑队会交出怎样的成绩，谢震业

说得很委婉：“我们需要发挥出自己的

水平，要用实力去证明自己能站上世界

舞台。”

中国短跑阵痛期里，谢震业独自扛旗
■本报记者 吴雨伦

周琦退场时的哀伤，只是中国男篮这次世界杯溃败的小小注脚。 视觉中国

没有奇迹，只有颜面扫地的败局和

奥运梦碎的痛心。又一个四年，又一届

世界杯，高举“追赶世界”大旗的中国男

篮，却距离世界舞台越来越远。

在菲律宾人的狂欢中，中国男篮输

掉了底线。首次在世界大赛负于亚洲

对手，连续两届奥运会被挡在门外，甚

至连奥运落选赛的门槛都没摸到……

四年一度的大考，没比这更糟的答卷。

冰冻三尺，非一日之寒。正值“极

寒”的中国男篮，是时候剥茧抽丝，梳理

沦落至此的原因所在。否则，无尽的深

渊永远不知何时才能探底。就像如今

回看四年前大战波兰的至暗时刻，竟是

当下难以企及的高峰，悲凉至极。

乔帅难辞其咎，理想败给现实

率队打出世界杯历史最差战绩，执

掌球队教鞭的乔尔杰维奇，赛后第一时

间揽下失利责任。“每个人都有责任，主

教练是第一责任人。”不论是否心甘情

愿，这是他必须履行的职责。

身为享誉欧洲的名帅，乔尔杰维奇

曾带领塞尔维亚队拿下奥运会、世界

杯、欧洲杯三枚银牌，并在多国联赛带

队夺冠。论执教能力，乔帅已无需再去

证明，但从本届世界杯来看，他带给中

国男篮的改变显然未达预期，近乎偏执

的用人法则还引发舆论的猛烈质疑。

小组赛前两战，即使王哲林的发挥

如同灾难，乔帅也不愿给胡金秋机会。

面对第一波舆论风暴，他坚持己见，却

又在排位赛两战中，反手将王哲林牢牢

按在替补席上。就算周琦末战受伤离

场，作为阵中仅剩的正印中锋，“大王”

仍未获得任何机会。站在场边的乔尔

杰维奇，眼睁睁看着独扛内线的胡金秋

苦苦支撑，任由菲律宾队尽情撒野。

队员表现有起伏，球迷看球带情

绪，皆是人之常情。而主教练的职责，

是在排兵布阵时扬长避短、人尽其用，

在临场指挥中洞察敌情、及时调整。如

果没有外力介入，乔帅在王哲林和胡金

秋的使用上，更像是在怄气。

乔尔杰维奇难辞其咎，但所有的

“锅”都让他来背，也有失偏颇。自去年

11月接手中国男篮以来，留给乔帅组建

和改造这支球队的时间不过九个月，对

于每位队员的性格和特点，他的了解都

难言深入。

有限的集训时间里，乔尔杰维奇以

近乎严苛的训练要求，为球队注入先进

理念，提升战术素养。但正如前国手孙

悦所言，“大学教授讲课，听课的是初中

生，太多课程需要补。”改造一支根基薄

弱的球队，几个月时间显然远远不够。

在理想与现实的拉锯中，作为初来乍到

的高水平洋帅，“水土不服”也就难免。

联赛呼风唤雨，大赛原形毕露

相比惨败的结果，更令人悲哀的是

这批输到麻木的男篮队员，已是CBA联

赛优中选优的精英。置身国内联赛，他

们众星捧月，呼风唤雨，拿着不菲的薪

水，身处金字塔尖；可一旦步入强敌林

立的世界赛场，就原形毕现，沦为人见

人欺的“鱼肉”，甚至几度未战先怯。

“CBA联赛的强度与世界杯比赛完

全不能比。我们的联赛不足以支撑我

们在国际大赛发挥出应有的水平。我

们应该重新认识自己，学习强队如何打

正确的篮球。”作为阵中为数不多拼出

血性的球员，赵睿的反思一针见血。现

实摆在眼前，以CBA目前的水准，已无

法培养出在国际赛场有竞争力的球员。

过去几年间，CBA联赛看似热火朝

天，竞技含量却跌入低谷。不断缩减外

援名额，本意是给本土球员留出更多出

场时间，实则在很大程度上降低了联赛

的竞技水平。加之疫情等客观因素，中

国男篮与世界的交流少之又少，直到来

到世界杯的舞台，才发现已被世界列强

远远甩在身后。

习惯了在联赛里坐拥明星光环的

中国男篮队员们，显然无法适应世界赛

场的巨大落差。面对高强度的对抗，他

们上空篮不进、罚球“三不沾”，一幕幕

荒诞画面接连上演。就连前辈们身上

的血性、拼劲也成了稀有品质，以至于

在对手不断施加的高压下，末节崩盘成

为乔家军溃败的固定桥段。

作为曾经闯荡过NBA的球员，周琦

同样用表现证明，远离高水平赛场对于

个人能力是巨大的打击。哪怕在澳大

利亚联赛效力期间，“大魔王”的竞技状

态和心态都远超当下。中国篮协赶在

世界杯开赛前解决了周琦纠结多时的

合同问题，却无法弥补他在无球可打的

日子里迅速消退的战斗力。

比起主教练层面的问题，联赛土壤

贫瘠、与世界主流脱轨，才是中国男篮

持续滑坡的根本原因。在失去奥运落

选赛的门票后，未来四年间，中国男篮

将无缘高水平世界大赛。如此局面下，

如何提升联赛竞争力，同时鼓励更多年

轻球员离开“舒适圈”，去往更高的平台

提升自己，是中国男篮需要思考的议

题。否则，即使重金聘请名帅，即使打

开归化之门，也无法从根本上破题。

“即将崭露头角的中国年轻球员应

该看到，在这个水平的舞台，这就是你

们应该打篮球的方式。”没成为“救命稻

草”，中国男篮首位入籍球员李凯尔也

看到了球队接轨世界的迫切性，“我想

要利用我的篮球智慧和知识来帮助培

养年轻球员，为队友们提供支持，让他

们知道有一位NBA球员可以联系。”

对于深陷低谷的中国男篮而言，想

要追赶世界，先要认识世界。

世界杯输得颜面扫地，冰冻三尺非一日之寒

追赶世界前，中国男篮先要认识自己与世界


